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采访佟晨洁时，她刚刚做完一场直播，爽朗的笑声从电话那头传来：“稍等，我喝一口水，刚才说话说得太多了。”
2024开年大火的电视剧《繁花》，让佟晨洁最近的工作日程排得很紧凑：接受采访、拍戏，还有她的播客，那是她

与观众交流的一个重要通道。
一部《繁花》，几乎所有参演主角、配角演员都让观众印象深刻，戏里那些三四十岁的女性，以自身的实力和魅力，呈现

出了上世纪90年代初自强、奋斗的女性群像。剧中的至真园餐厅潘经理，以沉稳踏实的作风、八面玲珑的手腕、不离不弃
的品格，受到了观众的认可。很多观众在感叹潘经理演技出色的同时，并没有认出她就是中国初代超模之一的佟晨洁。
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经海选获得《繁花》潘经理一角
佟晨洁：女人四十也能垫脚摸高

“我不是轻言放弃的人”
记者：你在生活中也像潘经理一样能干？
佟晨洁：我一直觉得自己是个普通人。

在我的人生过程中，虽然也经历了当模特的

走红，或者是转型成为演员，但其实整个过

程并没有太多从天而降的东西。我觉得每

一件事情都不是靠运气得来的，因为哪怕是

靠运气而来的，可能最后还是会凭实力输

掉。因此，我更相信只有依靠不断地努力和

累积，让自己配得上这份工作，配得上这份

名气。只有不断努力，内心才会更踏实。

记者：所以说努力对你来说是一件特别
重要的事情？

佟晨洁：对。努力，同时不放弃。演艺

圈实际上是日新月异、风云变幻的，只有自

己不断地增强能力，提高审美，你所创造的

角色，你能参与的作品，才会越来越好。我

今年43岁了，《繁花》的播出也让这么多年

我一直坚信的东西，得到了一些证明。

记者：你有达到自己想要的标准了吗？
佟晨洁：我不是一个天赋型的学生，而

是靠每分每秒累积起来的一个演员。所以

我时刻保持着谦逊以及对表演的敬畏心。

当然，我自我感觉还没有达到自己应该到达

的水平，因此还在不断地努力之中。

记者：转型已经十多年了，有没有经历
过某个瞬间，觉得我当演员还行？

佟晨洁：这中间有很多起起伏伏的过

程，有时候觉得好像自己还行，也有时候觉

得自己完全不行。第一次感觉到原来我可

以，是在拍摄丁晟导演的《警察故事2013》

时。刚进组时对于拍摄很不适应，也不是特

别懂导演的要求，当时我觉得压力很大。有

一幕戏，是我饰演的人质被绑匪拽到电脑屏

幕前，我需要演出害怕和乞求的感觉。我当

时是按照自己的感觉去演的，演完之后我的

化妆师说“你演得好好”。我当时很吃惊，之

前的拍摄过程我都觉得自己非常糟糕，突然

听到一个资深的化妆师这么说，所以我还窃

喜了一下。

记者：你的个人播客已经做了80多期，
为什么一直坚持用播客与大家聊天？

佟晨洁：播客是从参加婚恋综艺节目

《再见爱人》之后开始的。经过这样的旅程

之后，自己有了很多的感悟，我觉得可以跟

大家聊一聊。一开始也只是抱着试试的心

态，聊着聊着发现很多听友把我当成了大姐

姐，他们愿意来跟我分享一些生活中的琐事

以及情感方面的问题。我的一些表达能够

被大家所需要，因此渐渐地就形成了一种良

好的互动，所以我也就没有放弃更新。其实

这跟我的性格也有关系，跟“潘经理”的性格

也有点像吧，我们都不是轻言放弃的人。

华西都市报-封面新闻记者闫雯雯
图片由受访者提供

表演时增加细节颗粒度

《繁花》中的黄河路，是上海人的

共同记忆。那里有纸醉金迷、挥金如

土，也有全民创业、力争上游，能够在

这条“河”中游泳的“鱼”，个个都不简

单。被业内人称为“千手观音”的潘

经理，以初代职业经理人的形象出现。

佟晨洁对于潘经理这个角色的

“拿捏”，有一部分是来自母亲曾在巨

鹿路开饭店的经历，“我借鉴了一些记

忆中我母亲的形象，包括她当时怎样

招呼客人，怎样跟厨师谈判，如何去把

一间饭店从无到有创造出来的过程。”

但更多的，是来自佟晨洁对于这

个角色的理解：“我觉得潘经理应该

是一个情绪稳定、人间清醒的人，在

工作上绝对专业，雷厉风行。”

为了演好这个角色，佟晨洁每次

去饭店吃饭时，都会对服务员们进行仔

细观察。尽管潘经理已经是一个职业

经理人了，但佟晨洁觉得潘经理天生就

具有这样的气质：“她肯定也做过服务

员，做过领班和小规模饭店的经理，到

了最后才达到职业经理人的级别。”

有这样的认知，佟晨洁在表演

时，会增加一些细节的颗粒度，让人

物更加饱满。比如说，至真园餐厅开

业的那场戏，潘经理迎接一位熟客到

来时，称呼对方“阿古”。阿古在上海

话里是“哥”的意思，既亲切又带点江

湖气。

佟晨洁在对这场戏进行设计的时

候，专门将自己对待这名熟客的态度

和对待其他客人的态度区分开来，把

自己放在了大约十年前做领班时的状

态。“剧中我跟他认识十多年了，虽然

他现在是个大人物，但是凭着十多年

的感情，我还是可以邀请他到至真园

捧场。所以，我见到他时的状态就应

该是我们当年认识时的状态。”

从超模转型演员历时十多年

潘经理的成功，让更多人看到了

佟晨洁作为演员的成功，但实际上，

从超模转型到演员的这条路，她已经

走了十多年。

一开始，她尝试过做主持人，也

打理过一个服装品牌，但在慢慢接触

到表演之后，开始将工作重心转移到

了当演员。虽然并不算是一个天赋

型的演员，但凭借着积累，佟晨洁也

获得了一些认可。

“其实一开始我也是一头雾水，

根本不知道自己在演什么，更不知道

表演是什么。”佟晨洁一开始做演员

时心里很忐忑，不复T台上的从容自

信，“所以我对自己说，你要把自己当

做最普通的演员。”

一个在模特行业做到顶级的人，

转身进入另一个行业，以新人之姿从

头再来，要面对的其实并不仅仅是重

新累积经验，还要面临更直接的问

题：你是不是来玩票的？在这样质疑

之下，只能做到更加优秀，才能打破

他人的有色眼镜。佟晨洁也一直在

“觉得自己还行”和“我也许不是这块

料”之间反复拉扯。两种心态博弈的

最后，总能激起她不服输的心态，更

加努力地去争取一个角色，争取多一

句台词，多一场戏……

这种不服输的劲儿，为她带来了

《繁花》。

“我进入《繁花》剧组是经过海选

的。”佟晨洁对于“海选”并不避讳，

“我非常喜欢王家卫导演，当时就想

着，他的作品，我哪怕只有一场戏，甚

至完全不用出现在荧屏上，只要有一

点机会去学习就好。”

实际上，佟晨洁的学习早就开始

了。做演员之后，她发现，自己欠缺

的并非是演员的经验，而是生活的经

验。以往做模特，圈子就只有那么

大，来来去去都是行业内穿着时髦、

生活精致的人，“人间烟火”才是她的

“奢侈品”。

为了弥补视野上的短板，佟晨洁

开始将目光投向普通人，巷子口炸油

条的阿姨、小城里守店铺的老板娘、

饭店里普通的服务员……日复一日

的平淡生活中，给予了她更多的感

悟。“我觉得表演很有意思的一个点

在于，可以去很多地方，认识很多人，

看看平凡的人到底是什么样子的，去

尝试去演绎这些跟自己生活完全不

同的角色，很过瘾。”

不想停留在自己的舒适区

实际上，《繁花》也给佟晨洁的

“中女”生涯开了一个好头。这是她

迈入40岁之后拍的第一部戏。在近

些年演艺圈里频频讨论女演员的“中

女危机”时，佟晨洁反而觉得年龄的

增长实际上给她带来了更多的机会。

“我30岁出头刚转型的时候，觉

得没有我的角色。老实说，那个时候

很难有一个适合我形象的角色。”如

今，佟晨洁会接到更多元且个性丰富

的角色，但如果放在十年前，她的形

象会过于年轻，“可能真的是在经历

了一些事情之后，你会觉得自己心态

越来越平，情绪越来越稳定，身上一

些成熟的气质就自然而然地形成

了。当这种稳定的气质形成之后，接

到角色就变得理所当然。”

成熟，并不只是外表，更重要的

是对于自我的认知。就像是《繁花》

火了之后，佟晨洁会不会再去寻找下

一个“潘经理”，她直言不讳，在潘经

理之外，她还有更高的追求。

“到了四十几岁的时候，我对自己

肯定是有一个完整的评价体系的。”佟

晨洁说，她给自己定下的标准是在“垫

个脚”或者“伸个手”，需要“摸高”才能

达到的，“我并不想在自己的舒适区去

演角色，而是我可能还要再努力一把，

再给自己一点压力，垫个脚、伸个手，

拿到一个让自己更满意的角色。”

不管这个角色是大是小，有一点

可以肯定，她绝不会与潘经理“撞

型”。“其实演员有一个很矛盾的地

方，有时候你很想让观众记住你的某

个角色，就像是潘经理这样，但你也

很害怕自己被固化在这个角色上。

所以，接下来的戏里，我还是会相对

地把角色跟潘经理拉开比较大的距

离。我希望大家跟这些角色见面时，

会有不同的感受。”佟晨洁说。

佟晨洁由超模转型做演员。
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